

EL OBRERO

AÑO XXXII

NUM. 1506

Palma de Mallorca 6 de Marzo 1931

BALEAR

Redacción y Administración: Calle María Cristina 47 (Casa del Pueblo).

No se devuelven los originales publicados y no publicados.

La correspondencia de Administración dirijase a José Matas, Calle Real 29.

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: En Palma 0'55 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'65 ptas. trimestre.—Extranjero 10'00 ptas. año.—En paquetes, 0'09 ejemplar.—Número suelto, 0'15.

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

AGRUPACION SOCIALISTA

Reunión extraordinaria

Se convoca a todos los afiliados a reunión extraordinaria que tendrá lugar el próximo sábado 7 de Marzo, a las 8 de la noche en la Casa del Pueblo, para tratar sobre la conducta a seguir ante las prometidas elecciones municipales y proceder al nombramiento del cargo de Presidente de esta Agrupación Socialista.

Dada la importancia de esta reunión se encarece la asistencia de todos.

El Secretario,
IGNACIO FERRETIANS

Las barcas del Bou y la influencia de unos votos

La pesca del Bou en aguas de Mallorca se efectúa hoy mediante aparejos alámbricos que, tirados por la fuerza de potentísimos motores, son arrastrados por el fondo del mar recogiendo en su malla cuanto hallan a su paso: peces—grandes y pequeños—, plantas marinas, corales e incluso rocas. Es decir, que por doquiera que pasa el «Bou» queda todo arrasado y destruido, no quedando ni peces ni pesqueras, pues los bosquecillos marinos donde se depositan los gérmenes y se hacen las crías de los peces son apisonados por el Bou y quedan convertidos en erial, en campo muerto donde no se puede cojer un pez por mucho tiempo.

Por estas circunstancias peligrosísimas para la industria pesquera, las leyes y reglamentos de pesca determinan que la del Bou y de toda otra clase que se efectúe mediante el arrastre mecánico tenga lugar en sitios de mucho fondo donde no pueda ofrecer peligro a la reproducción y desarrollo de los peces.

En Mallorca la distancia reglamentaria para dicha pesca eran las seis millas de la línea de costa, o sea en las aguas libres, pero debido a quejas de los armadores del Bou y a una industria que de común acuerdo con los demás pescadores—a quienes se engañó con promesas que no se cumplieron y otros abusos que contra sus intereses se cometieron—fue elevada a la Dirección General de Pesca, ésta dictó, en 3 de abril de 1928, una real orden autorizando con carácter provisional la susodicha pesca del Bou a las tres millas, pero únicamente para las embarcaciones que ya existían en aquella fecha, debiendo sujetarse las que se armaran con posterioridad a ella a la antigua reglamentación, pues en la citada disposición ya se prevé y se señala como de mucha importancia el daño que podría causar el uso intensivo en la zona de las tres millas de los aparejos de arrastre cuando las embarcaciones de motor y vela llegaron a multiplicarse en esta provincia.

La parte más fundamental de dicha real orden quedó incumplida puesto que la autorización de pescar a las tres millas, de hecho la tuvieron no solamente las embarcaciones que existían en aquella fecha, sino todas las que se construyeron y armaron después, habiéndose multiplicado de tal modo que hoy existen unas cincuenta barcas del Bou, todas aparejadas mecánicamente y en la fecha de la real orden aludida no pasaban de unas doce o trece en toda la isla y la mayoría veleras.

Y ya tenemos a las barcas del Bou pescando a las tres millas? ¡No! Dentro de la misma bahía, como lo prueba una relación de más de cuarenta embarcaciones cogidas por el laud guarda-pescas desde que se dictó la citada real orden. Lo de las tres millas sólo les servía para mejor burlar la vigilancia del guarda-pescas, pues las incursiones en la bahía les eran más fáciles estando cerca de la costa que lejos; y con esas incursiones contrabandistas no sólo destruían los criaderos de la pesca y quitaban el pan a unos cuantos miles de pescadores de otras artes y preparaban la muerte de tan rica industria, sino que en sus arrastres se llevaban o destrozaban los aparejos que los demás pescadores tenían calados, arruinados.

Estos abusos y el hecho de no desarmar en verano el Bou, como se había prometido a los pescadores pequeños al requerir su conformidad a la instancia que motivó la real orden precitada, hizo que éstos elevaran en 30 de Junio último, otra instancia a la Dirección General de Navegación y Pesca (instancia que fué publicada por casi todos los periódicos locales y sobre la que informaron favorablemente la mayoría de Juntas Locales de Pesca y la Central de Madrid) en la que se solicitaba la derogación de la real orden de 3 de abril de 1928. Consecuencia de esa solicitud fué otra real orden del mismo Departamento de Marina dictada en 6 de febrero último cuya parte dispositiva dice lo siguiente:

1.º La pesca con artes de arrastre remolcados por embarcaciones con motor a máquina para su propulsión solo podrá efectuarse en la Provincia marítima de Mallorca, a distancia mayor de seis millas de la costa.

2.º La pesca con artes de arrastre remolcados por embarcaciones de vela seguirá practicándose a distancia mayor de tres millas de la línea de costa durante dos años, contados a partir de la fecha de esta disposición, transcurridos los cuales no podrá efectuarse sino a distancia mayor de seis millas de la costa.

Como se ve, la autorización de pescar a las tres millas subsiste en la citada disposición, aunque limitada a dos años y para las embarcaciones de vela únicamente. ¿Porque no se acogieron a estas condiciones de pesca las Barcas del Bou, que son las prudentes, las que no trastornan la industria ni los intereses de los demás pescadores ni los del consumidor? ¡Ah! Porque les tenía más cuenta producir un acto fuerte, porque les convenía provocar un conflicto que diera la sensación de cuatrocientos obreros en la miseria y de una escasez de pescado que no hubiera llegado a existir ni existió, aunque lo dijera el Alcalde. En una palabra, querían coaccionar con un acto violento e injusto a las autoridades y al poder público para salirse con la suya, es decir, para volver a los abusos de antes pescando no a las tres millas en la forma mecánica que lo hacen, sino en la propia bahía, aunque se hunda todo y se mate de hambre a dos mil pescadores pequeños. De ahí el amarre de sus barcas (que no hubiera durado ocho días), de ahí el loucot, bajo cuyo acto coactivo la Dirección General de Navegación y Pesca no ha tenido inconveniente, a los tres días de declarado, de solucionarlo a plena satisfacción de los perturbadores.

Si se hubiese tratado de una huelga de miserables trabajadores ¿se hubiera procedido en forma igual? ¿Hubiera el Alcalde Sr. Suau cursado tan apresuradamente el telegrama que cursó a la Dirección General de Pesca? ¿Hubiera incurrido en la tontería de decir en él que había carencia absoluta de pescado y que éste se vendía un docientos por ciento más caro? En que quedamos, ¿había o no carencia absoluta? Y si la había ¿cómo pudo venderse? Y si se vendía tan caro ¿cómo lo permitió usted estando en su mano el ponerle tasa?

¡Oh, Sr. Suau! ¿Que grande se está volviendo usted! ¡Y que insignificantes resultan las figuras de Romanones y Romero Robledo a su lado!

¡Cuanta influencia ejercen unos votos, Señor, cuanta influencia! ¡Cuánto alumbra el sol grande de Mallorca en Madrid!

El "fracaso" del Parlamento

Hay muchas clases de Parlamentos: Parlamentos largos y Parlamentos cortos.

Hay Parlamentos autocráticos, Parlamentos burgueses y Parlamentos capitalistas.

Nuestro Parlamento es muy diferente de todos los demás. Por eso, el fracaso del Parlamento no es el fracaso de nuestro Parlamento, es el fracaso del Parlamento de ellos, de los que se sirvieron de su Parlamento para gobernar contra el pueblo.

Un poco escarmentado, el pueblo quiere un Parlamento, y como no se le dan, se niega a acudir a esa otra cosa amorfa, que es otro Parlamento muy diferente del nuestro.

Nuestra abstención no significa negar la eficacia del Parlamento, sino la del otro Parlamento. La del Parlamento de ellos, que no tiene absolutamente nada de común con el que nosotros queremos.

Pero acudirémos al Parlamento. Tarde o temprano iremos a reformarlo; destruyendo su estructura actual de Parlamento autocrático para convertirlo en un Parlamento puramente democrático, que es nuestro Parlamento, el Parlamento del pueblo.

Pero antes no haremos la economía de una revolución.

El Socialismo, ni en su doctrina, ni en su lucha contra el régimen capitalista, puede aceptarse como dogma y algo inmutable. Sus fundamentos: socialización de los medios de producción y de cambio, serán inconvertibles

pero en su crítica del régimen actual, como en los medios de lucha contra él, existe un margen, en relación al desarrollo económico y político de cada país, para la variabilidad de juicios y métodos. De ahí que veamos sin asombro de nadie, y sin oposición de la Internacional Socialista, que en Inglaterra, Bélgica, Suecia y otras naciones gobiernen o hayan gobernado los socialistas con el rey, y, por el contrario, en Francia no quieren, por ahora, participar en el Poder con el presidente de la República.

En general, la táctica política de los Partidos Socialistas nacionales depende mucho de la del régimen que usufructúe el Poder en sus respectivos países, y de los fenómenos políticos y sociales en cada momento.

Es indudable que allí donde, con monarquía o con República, los derechos individuales están plenamente instituidos en la Constitución del Estado, y garantido, en toda su integridad, el ejercicio de ellos, lanzarse a una lucha ilegal sería un crimen de lesa patria y una traición a nuestros ideales; pero donde esos derechos son atropellados contumazmente por el Poder público, la negligencia en la propugnación de ellos sería, también, una deserción en el cumplimiento del deber.

Por eso acusa ignorancia de la trayectoria del Socialismo mundial pretender clasificar a los socialistas en puros y no puros porque discrepen entre ellos en la manera de aplicar los procedimientos de lucha social y política.

Los socialistas no pueden aferrarse a procedimientos fijos invariables; deben tener la flexibilidad mental necesaria que permita escoger el medio de ataque al enemigo según el caso y el momento, y que la acción pueda ser legal o extralegal, siempre que se ponga al servicio del ideal socialista. La persistencia de unos mismos métodos de lucha, sin tener en cuenta las circunstancias, parecerá consecuencia en la conducta, pero puede conducir indudablemente, en algunos casos, al suicidio político.

Todo esto es merecedor de examen por parte de las Juventudes Socialistas, y deben decidirse a actuar de acicate, sereno y reflexivo, pero libre de vacilaciones, para que las fuerzas obreras desempeñen en los actuales momentos el papel histórico que les pertenece.

FRANCISCO LARGO CABALLERO

TEMA PALPITANTE

La limitación de la jornada de trabajo

El paro es tema que preocupa mucho y más aún hoy que ha aumentado de una manera prodigiosa. Países que se jactaban de no tener parados, ahora los tienen y va en *crescendo*, tales como Estados Unidos, Francia y otros.

El paro, esta horrible lacra de la burguesía, motivado por la forma anárquica en que ésta administra la riqueza social y cuyo paro seguirá en aumento por ley fatal del mismo sistema capitalista, el paro, decimos, no puede tener

solución dentro un régimen que eleva a sagrada la propiedad individual; mientras una minoría sea dueña de las máquinas y otros instrumentos de producir y cambiar y no haya límites en la producción produciendo con arreglo a las necesidades colectivas y no como lo hace la burguesía que produce en gran cantidad sólo con miras a enriquecerse individualmente; solamente con un régimen socialista, en que siendo la propiedad de las máquinas, ferrocarriles, bancos, etc., de todos y de ninguno y la producción sea razonada entonces, y sólo entonces, el paro forzoso desaparecerá. Lo demás son cataplasmas que no hacen más que empeorar el enfermo.

Dentro el sistema capitalista hay paliativos para atenuar en algo el mal del paro. Uno de los mejores, quizás, es disminuir la jornada de trabajo. Trabajando menos, produciendo menos, como el maquinismo cada día progresa y se inventan nuevas máquinas, así puede que encuentren colocación bastantes obreros en huelga involuntaria.

En una de sus últimas reuniones, la Internacional sindical y la Internacional Obrera Socialista, convinieron en que para atenuar el paro se tenía que acortar la jornada de trabajo, recomendando a las secciones que empiecen a pedir las siete horas.

El vaticinio marxista de que a medida que el capitalismo se desarrollase traería por consecuencia el aumento progresivo de obreros parados, no ha resultado equivocado. Marx, con su fina intuición y clara visión del porvenir económico del mundo, ya predijo que el progreso del capitalismo cavaría su propia fosa. Ya empieza a desmoronarse el régimen capitalista por su manera absurda y antihumana de administrar la riqueza social. La explotación del hombre por el hombre, la lucha de clases, las guerras y otras calamidades, son el efecto de la causa; *el usufructo ilegal de los medios de producción y de cambio por una minoría insignificante, que para sostener su supremacía, tiene a su servicio instituciones que salvaguardan sus privilegios.*

Se dice también que hay exceso de producción, cuando lo que existe es falta de consumo. Los almacenes de trigo, los tiendas de ropa y calzado, están abarrotados porque la clase trabajadora no tiene medios adquisitivos para comprar lo que le falta. Hay salarios de hambre y, ¿cómo es posible que ganando poco (y tan poco) se pueda comprar siquiera lo que más falta hace? Es una cosa lógica que si los obreros ganaran buenos sueldos, en lugar de dos trajes tendrían cuatro; en lugar de un par de botas, tendrían tres, etc. Así, con jornales en consonancia con las circunstancias, disminuirían los almacenes de trigo, las tiendas de ropa, las de calzado, etc.

En los Estados Unidos se ha puesto en práctica la política de los salarios altos; pero no los disfrutaban todos los obreros, sino una selección; hay muchísimos que se mueren de hambre.

Mas, no hay que hacerse ilusiones. Como hemos dicho, no hay solución para el paro en el presente régimen burgués; su solución total está en el Socialismo. Pero eso sí, como no hay más remedio que someterse a las cir-

Ciclo de Conferencias

Organizado por la Sociedad
Salud y Cultura

El domingo 8 de Marzo tendrá lugar la segunda conferencia que correrá a cargo del culto presidente de la Juventud Republicana

D. Mariano Aguiló Versando sobre el tema

INQUISICION: Resenya històrica

TEATRO CASA DEL PUEBLO

Temporada de Cuaresma

El próximo sábado día 7, por la conocida compañía **RAMIS - MARTON** se pondrá en escena la obra en 3 actos

Del enemigo el consejo

Finalizará la velada con **BAILE DE SALA**

Nota: Las señoras pagarán media entrada.

cunstanias, es necesario que empleen los obreros a hacer campañas para la reducción de la jornada de trabajo; pedir las siete horas.

Pero para que esa campaña sea fructífera, hay que empezar por estar todos afiliados a las sociedades de resistencia respectivas, y no sólo a éstas, sino también sentar plaza de soldados, animosos y valientes, en los Partidos Socialistas. Haciéndolo así, la victoria es segura.

RAMÓN GARCÍA GALÁN
(De la Juventud Socialista)

Palma, febrero 1931.

EFEMERIDES

Abdicación del Rey Amadeo

«...Reconozco que me engañó mi buen deseo. Dos años largos hace que ciño la corona de España, y la España vive en constante lucha, viendo cada día más lejana la era de paz y de ventura que tan ardientemente anhelo. Si fuesen extranjeros los enemigos de su dicha, entonces, al frente de estos soldados tan valientes como sufridos, sería el primero en combatirlos; pero todos los que con la espada, con la pluma, con la palabra, agravan y perpetúan los males de la nación son españoles; todos invocan el dulce nombre de la patria; todos pelean y se agitan por su bien, y entre el fragor del combate, entre el confuso, atronador y contradictorio clamoreo de los partidos, entre tantas y tan opuestas manifestaciones de la opinión pública, es imposible atinar cuál es la verdadera, y más imposible todavía hallar el remedio para tantos males. Lo he buscado ávidamente dentro de la ley, y no lo he hallado. Fuera de la ley no ha de buscarlo quien ha prometido observarla...»

Leed **RENOVACION**, la revista de los jóvenes socialistas.

Picotazos

Se dice que nuestro Alcalde ha enviado un telegrama al Ministro... para ver de resolver la crisis del pescado y causa de la huelga de armadores de «Bou».

¿No podría darse también una ventecita de vez en cuando por la plaza de abastos a ver que tal las demás subsistencias?

Porque empieza a ser bastante aburrido aquello,

Bergamín, en su último discurso sobre constitucionalismo, no hizo más que repetirnos a cada momento que él era conservador y monárquico.

Lo sabíamos. Lo que ignorábamos es que definir el constitucionalismo fuera definir su situación conservadora y monárquica, y desvirtuar en sus últimas palabras las primeras. ¡Y todo en un discurso!

Vaya, que hacer estas cosas...

Se nos dice al oído que A. Baur asistió al último Congreso de la Federación Nacional de la Edificación como delegado de «El Trabajo», en el cual se acordó aceptar los Comités Paritarios y recomendar a las organizaciones de provincias que solicitasen la constitución de estos organismos, y Baur no dijo esta boca es mía y aprobó con su silencio la constitución del Comité Paritario, como lo aprobó cuando en Palma se constituyó dicho organismo.

La «Palabra» de los comunistas se ocupa de los parados obedeciendo a una orden del Partido sin masas. Nosotros recordamos que con motivo de la última crisis de trabajo que se experimentó en el ramo de la edificación, los concurrentes comunistas convocados en la Casa del Pueblo tres reuniones consecutivas de obreros albañiles de trabajo. Cansados los reunidos de escuchar la verbórea chabacana de los

covitas, preguntaron por qué se les había convocado y qué orientación se les señalaba. ¡Y aquí fué Troya!

¿Hacer una manifestación ante el Ayuntamiento? Había un inconveniente: faltaban las masas y sin éstas no hay manifestación posible. ¿Organizar un saqueo en el mercado? Nuevo inconveniente; el de que se exponían ir a la cárcel sin ganar nada los parados.

La desorientación cundía entre los discípulos de Stalin, y de momento, como llovido del cielo, un compañero propone que se entregue el asunto al Comité Paritario y los muy comunistas, enemigos hoy de estos organismos, lo aceptaron. Y claro está: los parados obtuvieron algún beneficio.

De un tiempo a esta parte, no paran las revistas en darnos a conocer el nombramiento de reinas.

en todos los ramos de la industria femenina: modistas, meconógrafas, sombrereras, etc.

Hay que ver como se pierde el tiempo.

No obstante, si acaso en Mallorca, que todavía no ha tenido arraigo, tuviera que celebrarse alguno de estos concursos reales, propondríamos—o proponemos—uno inédito hasta la fecha y al cual seguramente tomarían parte muchas concursantes sin escandalizar, como hacen estos otros, a los venerables: la elección de la reina de... las beatas. Y no se ofendan nuestras santas devotas; es justicia que tengan también ellas su reina.

Nos dicen los periódicos que Romanones ha impresionado una película, sonora por más señas.

Nos gustaría verla y oír su voz de político satisfecho y acomodaticio de los actuales acontecimientos.

PIC

Dos observaciones

Aunque en forma superficial, me permito hacer unas observaciones al margen de unas apreciaciones hechas por el rector de Capdepera. Primera: Es de sentimiento patético y delicado y es preciso adherirse a la ley psicológica, sin ambigüedades, para que pueda ser claramente interpretada. No ha mucho que en un sermón, el señor rector se lamentó de que, a los funerales en sufragio del alma de don Pedro Ferrer no acudió la concurrencia que era de esperar en tal solemnidad, «y supuesto que todos somos unos»—dijo—es lástima no haber demostrado más fraternidad en la manifestación del duelo. En éstas palabras el señor rector ha demostrado ignorar en absoluto los sentimientos del pueblo y tener muy poca psicología de su modo de controlar y dilucidar su apreciación. Según se vislumbra en su exposición ha querido significar que todos formamos masa compacta y colectiva pensando y obrando en católico. Sin embargo no hay tal. Precisamente en Capdepera hay más de la mitad de sus habitantes que

están emancipados de los dogmas, y, muchos de los cuales, son furibundos enemigos del clericalismo, por la sencilla razón de saber sustintamente su historia. Tengo la completa seguridad que muchos que no se presentaron a servir de comparsas en los funerales, en lo más ínfimo de su subconsciencia sintieron vibrar el pesar que les causaba la muerte del Sr. Ferrer, y esta es la verdadera y universal religión; como también tengo la intuición que multitud de los que acudieron lo hicieron más por compromiso que no por devoción. Ahora bien, señor rector. ¿En donde está la verdadera moral religiosa, en aquellos que acudieron en tropel y prestaron a musitar oraciones y sin sentirlo en el corazón o en aquellos otros que, apartados de la farsa y de la masa ficticia, lo sintieron en la intimidad de su conciencia? Deduzca usted mismo esa pregunta. Segunda observación: En otro sermón aludió un poco a la política permitiéndose hacer unas apogías sobre los jóvenes estudiantes que, yo, como marxista, me propongo refutarlas. Se refirió V. a que era verdaderamente triste y desconsolador ver que muchos padres se destrozaban materialmente para dar carrera a sus hijos, y luego ellos se «entretienen» en «cosas» de revolución. Si esos muchachos «perturbados» se meten en revolución, señor rector, es porque tienen sensibilidad y amor a su prójimo, cosa que usted dá a comprender no estar muy enterado de dichos sentimientos, y eso, para un ministro de Dios, es lamentable; y con sus equívocas deducciones sobre los funerales y esos «estudiantazos» «revolucionarios» se ha reflejado como el antípoda de Cristo, pues él fué revolucionario, perturbador del «orden» social; combatió la idolatría y el lujo desmedido en que vivían Anás y Caifás y todos sus esbirros. Y esos estudiantes han comprendido que es de todo punto necesario luchar en bien de la causa común, destruir las instituciones despóticas y sobre sus ruinas fundar una humanidad de más amor y justicia. ¿No ha concebido usted que ser revolucionario es santo y noble? ¿Vd. no vislumbra que sustentar un ideal así es estar disconforme y protestar de las monstruosas iniquidades que imperan en la sociedad? No; vosotros, los teólogos, no podéis compenetraros de esas grandes verdades, porque no tenéis amor verdadero a nadie; todo lo terrenal lo consideráis ficticio y utópico. Sin embargo, por otra parte, sabéis sacar fuerzas de flaqueza poniéndolas al servicio del poderoso, para subyugar al débil, y ésto está en contradicción con las teorías y prácticas de lo primero. Y es que vuestro sistema potencial es ir en contra de las leyes de la naturaleza en todas sus formas y aspectos. No es extraño que vuestros discursos y apreciaciones, en su mayoría, sean irracionales y diatribas sin sentido común.

Nada más tengo que objetar; cada cual haga sus comentarios según su criterio.

ANTONIO DOMINGUEZ

¡Obrero! Si no lees diariamente
EL SOCIALISTA
no tienes conciencia de tu misión.

Doña Lapirrojo

¿No la conocéis? Doña Lapirrojo es la severidad personificada. No se sabe a punto fijo su origen ni sus sentimientos. Parece carecer de estos, tal es su sequedad y su escalofriante aspecto. Es alta de estatura, descarnada, de faja larguirucha e inmutable, que parece la boca de un tenebroso e insondable abismo, en cuyas negruras, acaso, se halle la razón de sus inescrutables designios.

¿No la habéis visto nunca? Viste cual institutriz sombría y acibarada, gasta gafas de descomunada montura negra y lleva en su diestra un bastón con contera roja, por lo cual se le conoce por Doña Lapirrojo. No se sabe si es española o si es turista extranjera. Lo cierto es que desde hace casi 8 años, en que apareció en nuestra Nación, ha sentido sus reales prendas en las 50 provincias a la vez, imponiendo, con su terrorífica presencia, silencio a los insensatos y descontentos que se empeñan en volver las cosas del revés.

Pero, sea por la benignidad del clima, por las bellezas naturales, por los numerosos y monumentales templos; bien por el olor a santidad de esta Isla, cuna de la Santa de Costitx y de Santa Catalina Thomas, es lo cierto que Doña Lapirrojo se exhibe en esta ciudad más extensa e intensamente que en parte alguna, y, por tanto, el espanto que produce su autoritaria e inabordable figura, pone candado a los labios de los ilusos renovadores de por acá, con el beneplácito (naturalmente) de la gente sesuda, de orden, tonsurada o sin tonsura, que vé en el bastón de contera roja de Doña Lapirrojo la mejor garantía de poder gozar, por los siglos de los siglos, de los paradisiacos dones de la Isla Dorada, y de los privilegios de la nobleza, ya sea de rancia estirpe, con pergaminos, ya de estirpe flamante, con cuentas corrientes y cheques.

Por eso, queridos lectores y amigos, debéis dispensarnos que no seamos más explícitos y comunicativos. No desesperéis, empero, que como no hay mal que cien años dure, y Doña Lapirrojo es tan vieja, que no se halla su partida de nacimiento en parte ninguna, por lo que se supone que ya vivía en la edad de piedra, es seguro que, Dios mediante, asistiremos a su muerte, y, cuando se haya abismado en sus propias negruras, trataremos lectores amigos, de establecer el diálogo con toda la claridad y la vehemencia que las circunstancias reclamen.

Ciclo de conferencias en la Casa del Pueblo

Conforme estaba anunciado, el domingo pasado, quedó, con la conferencia de nuestro compañero J. Monserrat Parets, abierto el ciclo que para este año ha organizado «Salud y Cultura».

Fué el tema desarrollado «Directrices del pensamiento socialista», y el conferenciante lo inició presentando esquemáticamente el plan que en su concepto debía seguir para descubrir las fitas y señalar las directrices que ha seguido a través de la Historia el ideal socialista. Recogiendo el primer movimiento proletario y el

primer pensamiento no-conformista,—dijo—enlazándolo con el de los grandes reformadores religiosos llegaríamos, después de estudiar los acontecimientos sociales de la Edad Media, al Renacimiento en el que, además del resurgir de las artes clásicas, nace una nueva visión de la vida y se señalan nuevas normas de valoración social y humana. Y ahora, estudiando ya el gran movimiento intelectual de la Enciclopedia, nos dispondríamos a conocer el alcance y valor que ha tenido para las ideas socialistas la Revolución francesa.

A partir de este gran acontecimiento iniciemos el estudio de los grandes economistas Adam Smith, Ricardo, Stuart Mill, etc. etc. Analicemos a continuación las doctrinas de Saint-Simón para marcar seguidamente la más importante fita del Socialismo, Carlos Marx, punto de referencia indispensable para conocer las directrices de nuestro ideal en la Edad Contemporánea.

Como este plan—continúa el conferenciante—para ser desarrollado metódicamente requeriría un previo y detenido estudio, yo he creído preferible, por más cómodo, reservar el trabajo de ordenación de las ideas que sobre el tema me propongo exponer.

Por nuestra parte renunciamos a reseñar el por todos conceptos notable parlamento de nuestro compañero. Primeramente, porque no cabe en el espacio de una breve reseña ni es posible tampoco retener el caudal de doctrina socialista, de que estuvo repleta la conferencia, expuesta con gran claridad y demostrada con sólida y contundente argumentación.

De todos modos, podemos asegurar que fué la disertación que comentamos, un perfecto análisis del régimen capitalista, una exacta referencia del socialismo utópico con sus creaciones abstractas y una concisa exposición de los puntos de vista esenciales de cada una de las doctrinas de los grandes economistas. Hizo especial mención de Saint-Simón y de su obra, especialmente de La Parábola. Expuso los fundamentos teóricos del marxismo, deteniéndose a analizar su filosofía de la Historia, para estudiar seguidamente a Marx como hombre de acción hasta llegar a la constitución de la primera Internacional y de las dos principales tendencias en que quedó dividida: bakuninistas y marxistas, representada la primera por los amorfistas, anarquistas, libertarios, y la segunda por los ortodoxos del marxismo y la escuela revisionista constituyendo la acción conjunta de esta última el moderno socialismo, señalando los más conspicuos representantes de cada una de aquellas tendencias.

Definió el Socialismo en sus fines y propósitos, afirmando que éste tiene más de método experimental que de dogma. Lo que representa el socialismo en relación con los problemas de la propiedad, libertad e igualdad fué también expuesto con gran precisión, para concluir que el socialismo no es un fin, sino un medio para crear la condición, mediante una nueva organización económica, de la más amplia libertad individual.

Y después de exponer, siguiendo a Fernando de los Ríos, la vía de las realizaciones del socialismo dió por terminada la conferencia.

Sobra el decir que ésta fué pronunciada con absoluto dominio de la palabra y premiada al final por cálidos y fervoroso aplausos.

Este número ha sido sometido a la previa Censura Gubernativa.

A la clase trabajadora en general

Nos vemos obligados, por deber de trabajadores, poner en claro el porqué el Gremio de Cordeleros hemos tenido la obligación de ir a la huelga.

Todos sabemos que los artículos de primera necesidad han sido aumentados en un 40 X 100 y en cambio los salarios no han sido aumentados.

Los salarios que percibimos actualmente son de 5 pesetas a 5'50 diarias, en la condición que los días que llueve o hace viento, tenemos que perder el jornal, y se dá el caso que en la estación invernal son muchos los jornales que tenemos que perder a causa del tiempo, y, sin embargo, estos días sin salario igual tenemos que comer. ¡Ya veis, trabajadores, en que escarnio llega la conciencia que tiene la patronal!

Nosotros, para poder atender en algo a nuestras necesidades de la vida, el día 16 del mes próximo pasado, en Asamblea general extraordinaria, celebrada por nuestra veterana sociedad («La Unión Cordelera») se acordó por unanimidad total hacer las siguientes demandas a nuestros patronos:

- 1.º Aumento de 1 peseta diaria.
- 2.º Dar ocho días de plazo, por la contestación de la patronal a nuestra petición.

El día 24 volvemos a celebrar Junta General para dar cuenta de la contestación a nuestra demanda, y en vista a eso celebramos otra reunión dando otro plazo de tres días para que nos contestaran y el día 28, por fin, los patronos nos contestan en la siguiente forma:

«Nuestra Sociedad por unánime acuerdo de los reunidos, en significarles que si bien por parte de los que integran la entidad patronal de «Cordeleros y Sogas» siempre se ha sustentado el criterio de atender a las justas demandas de sus operarios. Por lo que respeta el caso que ocurre, entendemos que dicha petición no puede ser resuelta, con carácter colectivo, sino que la demanda debe formularla cada operario por sí, a su respectivo patrono.»

En vista que la contestación de los patronos es negativa, el gremio acordó plantear el movimiento para el lunes, día 2.

Camaradas, trabajadores todos; es imperiosamente necesario demostrar una verdadera solidaridad, y ayudarnos moral y materialmente a la causa que perseguimos para obtener nuestra justa demanda, y vencer a los tiranos patronos, que por su instinto egoísta intentan convertirnos en mansos corderos, dándonos salarios de hambre.

Que sea fuerte el grito de solidaridad. Por el triunfo de nuestra causa.

El Comité

Palma 1 de marzo de 1931.

Correspondencia Administrativa

LA VILETA.—Recibí del corresponsal Mateo Navarro, por pago de paquetes 6'10 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1931.

TERRENO.—Recibí del corresponsal Jaime Borrás, por pago de paquetes 8'20 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Febrero de 1931.

ALARÓ.—Recibí del corresponsal Andrés Rotger, 100'00 pesetas a cuenta. Faltan para tener pagado hasta fin de Diciembre de 1930, -14'67 pesetas.

VIVERO.—Recibí del corresponsal M. Campins, 2'70 pesetas.

Tiene pagado hasta fin de Enero de 1931.

Para los presos políticos

En la última reunión general celebrada por la Sociedad obrera «Gas y Electricidad», se acordó por unanimidad destinar 25 pesetas de sus fondos para los presos políticos.

Es de esperar cunda el ejemplo en las demás entidades obreras, pues los compañeros que están en la prisión, es por defender la causa de todos los oprimidos.

A. B. C.

«Salud y Cultura»

LIBROS INGRESADOS EN LA BIBLIOTECA DE ESTA ENTIDAD

Donativo de D. Pedro Ferrer Pujol

«La emancipación del hombre», por Salvador Samper y Miguel, 5 tomos.—«El último Borbón», por Antonio Guzmán de León, 2 id.—«La historia de la humanidad», por F. Sauret, 4 id.—«Obras de D. Manuel de la Revilla», 1 id.—«El Judío Errante», por Eugenio Sué, 3 id.—«Los Miserables», por Victor Hugo, 4 id.—«Los Huérfanos», por D. Ubaldo Romero Quiñones, 1 id.—«Literaturas malsanas», 1 id.—«Nueva Campaña», por Clarín, 1 id.—«Amigos y Maestros», por P. Gener, 1 id.—«Memorias de un revolucionario», por Pedro Kropotkin, 1 id.—«El Problema Social», por Gumersindo de Azcárate, 1 id.—«De mis campañas», por Alfredo Calderón, 1 id.—«Discursos parlamentarios de don Emilio Castelar», 2 id.—«En pró y en contra», por González Serrano, 1 id.—«Del desastre nacional y sus causas», por Damián Isern, 1 id.—«Legalidad de la Internacional», 1 id.—«Cuatro cartas de un español a Auglourano», 1 id.—«Estudios críticos», por González Serrano, 1 id.—«El Problema Social», por Nilo María Fabra 1 id.—«Los enigmas del Universo», por Ernesto Haeckel 1 id.—«El Congreso Revolucionario Internacional de París», 1 id.—«Los trabajos de Pío Cid», por Angel Gavinet.—«Las Cortes de 1871» 1 id.—«La Esmeralda», por V. Hugo 1 id.—«Historia de los conflictos entre la Religión y la Ciencia», por Juan Guillermo Draper, 1 id.

«Gritos del combate (noesias) por don Gaspar Núñez de Arce 1 id.—«Historia Política Contemporánea» — «La Revolución Norteamericana», por don Rafael M. de Labra, 1 id.—«Más allá del Misterio», — «La fórmula del Progreso y defensa de la fórmula del Progreso», por E. Castelar, 1 id.—«Cuestiones Políticas y sociales», por E. Castelar; 1 id.—«El mel siglo» por Max Nerdan, 2 id.—«Las mentiras convencionales de la civilización», 1 ic.—«Discursos pronunciados en las Cortes» 1 id.

Donativos de D. José María Eyaralar

«La Enseñanza de los Matemáticos en las Escuelas Francesas». — Lecturas Zoológicas, por Catalina Vives y Pleraz, doctora en Ciencias Naturales,

Donativo de un amigo
«Derecho Corporativo Español».

Una vez más «Salud y Cultura» da las gracias a los generosos donantes.

EL COMITÉ

Juventud Socialista Palmasana

Esta entidad convoca a sus afiliados a la Junta General extraordinaria que tendrá lugar el próximo domingo día 8 a las 11 de la mañana para tratar el siguiente asunto:

Nombramiento Redactores OBRERO BALEAR.

Dada la importancia del asunto a tratar se ruega la asistencia de todos los afiliados.

El secretario
Bartolomé Pérez

Jaume hermanos

Baldosas, Azulejos, Vigas de cemento armado y toda clase de materiales de construcción.

Despacho: CONQUISTADOR, 11.—PALMA

LA FILADORA CASA DE CONFIANZA

La casa que vende más barato y mejor surtida en toda clase de ARTICULOS de VESTIR y VIAJAR.

Actualmente realiza todos los géneros de invierno a PRECIOS TIRADOS:

FRANELAS «Novedad» para Batas y Kimonos desde 0'50 Pesetas metro

CURADO Mallorquín blanco desde 0'75 Ptas. metro

PANO Traje caballero desde 5'00 Pesetas metro

PAÑETES para Batas desde 0'50 Pesetas metro

SABANAS Curado superior desde 4'60 Ptas. una

PANA Traje caballero desde 2'00 Pesetas metro

PANOS Abrigo señora 140 cm. ancho desde 4 Ptas. m.—10 Ptas. corte

TOALLAS Rusas desde 0'25 Pesetas una » 2'50 » docena

PULLOVERS caballero desde 2'50 Ptas. uno

PANA Cordoncillo para vestidos señora desde 1'75 Ptas. metro

MANTAS Lana cama de matrimonio desde 12'00 Ptas. una

CALCETINES Lisos hombre desde 0'40 Ptas. par

Sastrería y Camisería a medida con precios económicos.

PRECIO FIJO

65, San Miguel, 67 (Bajos de la Casa Alzamora)

VENTAS AL CONTADO